

Yverdon-les-Bains, le 17 août 2023

Point de situation pour le projet « Un espace public à moins de 5 minutes de chaque Yverdonnois-e » : démarche participative réussie et premières concrétisations !

Yverdon-les-Bains franchit une étape importante dans son projet, soutenu par la Confédération, visant à garantir des espaces publics de proximité qualitatifs et accueillants pour toutes et tous. L'implication citoyenne lors du grand processus participatif mené en 2022 a permis de recueillir un nombre important de réponses, reflétant les aspirations et les besoins des participant-es en matière d'espaces publics. Ces précieuses contributions, qui sont présentées de manière détaillée dans un document consultable en ligne, façonnent dès à présent une vision directrice, des aménagements ciblés dans les quartiers des Cygnes et des Moulins, ainsi que deux premiers réaménagements d'espaces publics futurs dans les quartiers de Villette et des Isles.

Du 11 mai au 25 juin 2022, la Ville, en collaboration étroite avec des spécialistes de l'urbanisme et de la participation citoyenne, a organisé une démarche participative afin de mieux comprendre les usages des espaces de proximité, c'est-à-dire ces lieux proches de chez soi ou de son lieu de travail où l'on peut se rencontrer, se poser, profiter de la nature, jouer ou pratiquer une activité physique, participer à des événements, etc.

La participation citoyenne au cœur de la démarche

À l'aide d'un sondage en ligne et sur rue, de marches exploratoires et de micros-trottoirs menés dans sept périmètres de la ville, la population yverdonnoise a été invitée à s'exprimer sur des espaces publics prédéfinis et à identifier les sites où des actions de réaménagement sont souhaitées en priorité. De nombreux événements – spectacles, ateliers, cours, balades-découvertes, etc. – ont également été organisés au cœur de chaque quartier. Ils ont offert aux 500 participant-es la possibilité de tester différentes animations dans une ambiance conviviale de partage et d'échange. Ces approches complémentaires ont permis d'impliquer activement les participant-es et de recueillir leurs expertises d'usages, leurs souhaits et préoccupations en matière d'espaces publics de proximité.

Vers une meilleure appropriation des espaces publics

Aujourd'hui, une large gamme d'activités est pratiquée dans ces lieux. Les plus fréquentes sont axées sur le jeu et le séjour, représentant en moyenne 32% des réponses par espaces, suivies de près par celles liées au mouvement et au sport. Celles en lien avec la nature sont plus courantes près des berges boisées du lac. En revanche, la participation à la vie socio-culturelle du quartier est pratiquée de manière plus ponctuelle, avec seulement 10% des réponses en moyenne par espace sur l'ensemble de la ville. À l'avenir, les activités souhaitées concernent principalement les possibilités de séjour et de rencontre, favorisent l'accès à la nature, à la culture et à la cohésion sociale. Pour répondre à ces envies, des réaménagements sont nécessaires : combler le manque d'agencements diversifiés et d'espaces végétalisés, augmenter le nombre et la diversité d'assises, créer des espaces propices afin d'encourager la pratique d'activités physiques et sportives, mais aussi pour accueillir davantage d'événements et d'animations socio-culturelles.

Expérimenter aujourd'hui pour concrétiser demain

Une première phase du projet, menée entre 2021 et 2022, a permis l'émergence d'une vision commune et d'une stratégie novatrice pour les espaces publics au sein des services communaux impliqués. La démarche participative du printemps 2022 s'inscrit dans la

deuxième phase de ce projet ambitieux. Depuis, les données issues des deux premières phases ont été croisées pour nourrir le Plan directeur des espaces publics, prévu à l'horizon 2024, ainsi que pour orienter les premières réalisations.

Deux interventions légères sont prévues au Parc du Mujon et dans le quartier des Moulins (future maison de quartier) cet automne, pour y compléter, augmenter et révéler l'existant. En parallèle, deux projets d'intentions sont prévus pour la placette de la Vilette et le centre sportif des Isles en vue d'aménagements plus conséquents courant 2024-2025. Ces quatre espaces ont été choisis soigneusement d'après plusieurs critères (qualités actuelles et potentielles, taille, situation en ville, etc.). Ces différentes concrétisations forment les premiers jalons de ce projet ambitieux qui va se déployer sur plusieurs années.

Avec ce projet, la Ville s'engage à ce que chaque Yverdonnois·e puisse bénéficier, à terme, d'espaces publics agréables et stimulants, à moins de 5 minutes de son domicile ou de son lieu de travail.

Les résultats détaillés de la démarche participative sont à télécharger sur :
www.yverdon-les-bains.ch/ep5